

## **Organismos multilaterales se unen e impulsan un llamado a la acción para superar los desafíos de la educación en Panamá**

**Panamá, 30 de enero de 2024.** En Panamá, casi 7 de cada 10 niños no lee un texto simple al final del ciclo de educación primaria<sup>1</sup>. Al cumplir los 15 años, 6 de cada 10 adolescentes aún continúan sin alcanzar niveles mínimos de competencia en lectura, según datos del Banco Mundial y las Prueba PISA 2022<sup>2</sup>. Estos datos demuestran que, pese a los esfuerzos y avances logrados en las últimas décadas, Panamá aún tiene grandes desafíos en educación. Para atender esos retos, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Banco Mundial (BM), CAF -Banco de desarrollo de América Latina y el y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) unen esfuerzos para apoyar al país a fortalecer y mejorar la calidad de educación.

Como parte de las acciones, iniciaron una serie de reuniones con candidatos a la Presidencia de la República y sus equipos técnicos, sociedad civil, sector privado, entre otros; para identificar sinergias y áreas en las que puedan trabajar conjuntamente para superar la crisis de la educación.

El principal objetivo es unir experiencia, conocimientos y recursos para que el país pueda garantizarles a los niños, niñas, adolescentes y jóvenes panameños una educación y habilidades necesarias para hacerle frente a los retos del presente y del futuro.

Estas organizaciones plantean el compromiso de apoyar al país en áreas clave que contribuyan con la mejora de la calidad de los aprendizajes y la formación y desempeño docente, fortalecer las habilidades de aprendizaje enfocadas en lectoescritura y pensamiento lógico matemático, transformación digital y una educación ajustada a las necesidades del mercado laboral.

Para los representantes del BID, BM, CAF y OEI, las reformas educativas requieren continuidad, consistencia y compromiso a largo plazo. El momento de actuar por la educación es ahora. A pesar de los progresos alcanzados, aún persisten grandes desafíos que se profundizaron tras la pandemia. Estas organizaciones estamos unidas y comprometidas en apoyar a Panamá para fortalecer la calidad de la educación. Es un esfuerzo que requiere del compromiso y alineamiento de todos los actores de la sociedad civil, gremios de educadores, sector privado y del Gobierno.

Como parte de las primeras acciones, los representantes de BID, BM, CAF y OEI cursaron invitación a los candidatos a presidente de la República, y se reunieron con Martín Torrijos candidato a presidente por el Partido Popular, José Isabel Blandón, candidato a vicepresidente de la alianza Cambio Democrático y Partido Panameñista, Aida Ureña de Maduro, candidata a vicepresidenta del Partido Alternativa Independiente Social (PAIS), Ricardo Lombana, candidato a presidente por el Movimiento Otro Camino (MOCA) y Richard Morales, candidato a vicepresidente independiente, en donde se discutieron desafíos prioritarios, identificando áreas de mejora, estrategias efectivas y

---

<sup>1</sup> Informe del Banco Mundial sobre la pobreza y el aprendizaje en Panamá 2021

<sup>2</sup> Prueba PISA 2022.



**BANCO MUNDIAL**  
BIRF • AIF | GRUPO BANCO MUNDIAL



recomendaciones que permitieron reflexionar conjuntamente sobre la importancia de garantizar que la educación sea una política de Estado que trascienda gobiernos y generaciones.

### **Acerca del BID**

El Banco Interamericano de Desarrollo tiene como misión mejorar vidas. Fundado en 1959, el BID es una de las principales fuentes de financiamiento a largo plazo para el desarrollo económico, social e institucional de América Latina y el Caribe. El BID también realiza proyectos de investigación de vanguardia y ofrece asesoría sobre políticas, asistencia técnica y capacitación a clientes públicos y privados en toda la región. Accede a nuestro tour virtual: <https://virtualtour.iadb.org/>

### **Acerca del Banco Mundial**

El Banco Mundial tiene una visión audaz: crear un mundo sin pobreza en un planeta habitable. El Banco Mundial proporciona financiamiento, asesoría y soluciones innovadoras que permiten mejorar las condiciones de vida de las personas mediante la creación de empleos, el fortalecimiento del crecimiento económico y el abordaje de los desafíos del desarrollo más urgentes en el mundo. El Banco Mundial es una de las principales fuentes de financiamiento y conocimientos para los países en desarrollo. Está integrado por el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), una cooperativa internacional dedicada al desarrollo y propiedad de sus 189 países miembros, y la Asociación Internacional de Fomento (AIF), que otorga donaciones y préstamos sin interés o con tasas de interés bajas para combatir la pobreza extrema en los 75 países más pobres y vulnerables del mundo. Para obtener más información, visite [www.bancomundial.org](http://www.bancomundial.org).

### **Acerca de CAF**

CAF -banco de desarrollo de América Latina y el Caribe- tiene como misión impulsar el desarrollo sostenible y la integración regional, mediante el financiamiento de proyectos de los sectores público y privado, la provisión de cooperación técnica y otros servicios especializados. Constituido en 1970 y conformado en la actualidad por 21 países -19 de América Latina y el Caribe, junto a España y Portugal- y 13 bancos privados, es una de las principales fuentes de financiamiento multilateral y un importante generador de conocimiento para la región. Más información en [www.caf.com](http://www.caf.com)

### **Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)**

Bajo el lema “Hacemos que la cooperación suceda”, la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid. Con más de 300 proyectos en curso y 600 convenios activos de cooperación, junto a entidades públicas, banca multilateral, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, con más de 21 millones de personas beneficiarias de su acción cooperadora.

*Para más información*



**BANCO MUNDIAL**  
BIRF • AIF | GRUPO BANCO MUNDIAL



*Banco Interamericano de Desarrollo: Elkis Quintana, Comunicadora País*  
[Elkisqu@iadb.org](mailto:Elkisqu@iadb.org) / +507 6928/6843

*Banco Mundial: Janibeth Miranda, Oficial Senior de Comunicación*  
[jmirandaplua@worldbank.org](mailto:jmirandaplua@worldbank.org) / +507 6975-6684

*CAF: Nicolás Abrew, Ejecutivo Principal Dirección de Comunicación Estratégica*  
[nabrew@caf.com](mailto:nabrew@caf.com) +507 297 5354

*Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)*  
Jorge Iglesias / [prensa@oei.int](mailto:prensa@oei.int) -/+507 317-0990